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充分發揮媒體智庫職能
2024年11月，本報駐吉機構記者與特約研究員、

吉林省商務廳開發區聯絡中心經濟師陳明輝深入交
流採訪後，撰寫了《傳統招商難以為繼 轉型重構
迫在眉睫》，並以內參的方式呈報。

這份內參深入剖析了當前吉林招商引資工作所面
臨的形勢之變，明確提出 「新形勢下吉林省開展高
質量招商引資的路徑與建議」。內參一經呈報，迅
速得到吉林省主要領導的高度重視，省長胡玉亭次
日即作出重要批示，要求 「盡快構建我省招商引資
新機制」，並責成省直相關主管部門抓緊研議落
實。短短兩個月後，本報內參中的建言更寫入吉林兩

會的政府工作報告，上升為2025年吉林全省工作的重
要目標之一。這彰顯了吉林省高層領導及有關部門廣
納賢言的格局和務實高效的工作作風，也是對本報駐
吉機構多年來始終秉持專業精神，充分發揮媒體智庫
功能，積極助力在地發展實踐的一種褒獎。

助力吉林開展精準招商
作為內參的主筆人之一，陳明輝表示，《香港商

報》作為具有厚重歷史積澱和專業精神的華文政經
權威大報，一直以來高度關注吉林的振興發展。近
年來隨着經濟形勢的深刻變革，吉林省招商引資工
作面臨着前所未有的挑戰。因此在內參中建議，吉
林省應積極借鑒廣東、浙江、上海、湖南等地的先

進經驗，圍繞新質生產力發展，針對產業鏈的痛點
和薄弱環節，開展精準招商。尤其要把握 「資本招
商」這一前沿方式，運用 「投行思維」，充分發
揮政府產業基金的撬動作用，吸引民間資本助力
產業升級。同時，探索成立專業的招商引資研究
機構，鼓勵有條件的地區成立國有招商公司，推
動市場化招商進程，將優化產業生態作為提升營
商環境的核心內容，使吉林成為吸引優質項目的
投資熱土。

據了解，2025年吉林招商引資工作將圍繞建立新
機制全面展開布局，吉林省商務廳提出了 「四個轉
變」 「五個機制」 「六大行動」的工作思路。

作為一家現代財經傳媒機構，其社會功能勢必走
向立體多維，不應僅僅是守望者與記錄者，更應該
是參與者與推動者。近年來，本報駐吉機構始終堅
持 「報道者+研究者」的雙重定位，充分發揮 「媒
體智庫」的職能，通過深入調查研究，匯聚專家學
者灼見，多次以內參等方式，就 「三農發展」 「冰
雪旅遊」 「營商環境」 「招商引資」 「人蔘產業」
「文化傳承」等加快吉林高質量發展過程中的重點

領域、重大課題提出專項建議，並獲得吉林政府的
重視與批示，為吉林振興發展貢獻了新型專業媒體
的綿薄之力。

【香港商報訊】記者盛芳齡、何嘉敏 通訊員江軒
報道：1月15日，廣東省十四屆人大三次會議江門代
表團審議省政府工作報告並舉行媒體開放日活動。

廣東省人大代表、江門市委書記陳岸明表示， 「江
門大廣海灣」頻頻出現在省政府工作報告中，這說明
廣東省在全局高度謀劃該平台的開發建設。隨着深中
通道、黃茅海跨海通道建成通車，大廣海灣經濟區區
位優勢將迎來歷史性突破和提升。江門市委前瞻謀
劃、長遠布局，推動大廣海灣經濟區建設成型成勢。
以大廣海灣經濟區為突破口參與新階段粵港澳大灣區

建設，全力創建粵港新型工業化合作示範區，打造大
灣區粵港澳合作新的國家級平台。

政府工作報告還提出，支持韶關丹霞山、江門開平
碉樓—赤坎古鎮打造世界級旅遊景區。

江門市委副書記、市長吳曉暉回答本報記者提問時
表示，黃茅海跨海通道通車一個多月，為江門文旅市
場帶來了 「流量」，也為江門帶來無限的生機和廣闊
的潛力。去年 「開平—台山」成功入選 「廣東省整縣
推進農文旅融合發展試點」建設名單，為此江門大力
實施開平—台山整縣推進農文旅融合發展省級試點，

推動開平碉樓—赤坎古鎮華僑文化旅遊區打造世界級旅
遊景區，全力打造 「嶺南僑鄉風韻、精彩山水文城」。

經過 2 年的試營業後，粵港澳大灣區文旅新地標
——赤坎·廣東華僑國際旅遊度假區近日開業，其知
名度、美譽度正在飛升。

碉樓、溫泉、海島、生態、美食……江門旅遊資源
得天獨厚。為此，江門打響 「江門三點三精彩之旅」品
牌，讓越來越多的遊客看見江門、發現江門、留戀江門。
2024年1月至11月全市接待遊客2256.76萬人次、旅遊
收入238.29億元人民幣，分別增長11.15%、13.77%。

江門大廣海灣迎突破 打造灣區國家級平台

本報建言寫入政府工作報告
吉林招商引資加速構建新機制

【香港商報訊】記者冀文嫻 實習記者林淇報道：1月14日，吉林省第十
四屆人民代表大會第四次會議在長春舉行。吉林省省長胡玉亭作政府工作報
告，從八個方面對2025年吉林政府工作進行了全方位部署。其中，報告在
「聚焦穩外貿、穩外資，着力擴大高水平開放合作」 部分中明確提出 「建立
招商引資新機制，新引進項目1000個、合同引資額3000億元（人民幣，下
同）」 。 「建立招商引資新機制」 這一全新提法正是本報駐吉機構兩月前呈
報吉林省政府內參提出的新思路。

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：如火如荼的低
空經濟正成為參加廣東省兩會的港區政協委員們關
注的焦點，港區廣東省政協委員紛紛呼籲粵港澳三
地建立協同機制，在政策法規、基礎設施建設、低
空空域管理、飛行安全監管體系等方面共同發力，
推動大灣區低空經濟快速發展。

當前，粵港政府已提出加快推進低空經濟發展。
港區廣東省政協委員、經緯集團執行董事陳丹丹表
示，低空經濟正成為粵港澳大灣區新的優勢產業集
群，當前產業格局以深圳和廣州為首。其中，深圳
以大疆創新、道通智能等無人機企業為龍頭，聚集
了超過1700家相關企業。而廣州則在電動垂直起降
飛行器（eVTOL）和飛行汽車上表現突出，擁有億
航智能等多家整機製造頭部企業。珠海作為國家發
改委確定的首批 26 個國家通航產業綜合示範區之
一，憑借 「雙航展」正在逐步形成飛機製造、維修
服務等較為完整的通用航空產業鏈。

低空經濟基建缺口明顯
大灣區低空產業聚集發展之時，同樣面臨基礎設

施建設缺口。港區廣東省政協委員林至穎分析稱，
截至2023年底，廣東已取證通用機場為4個，已備案
機場60個，其他起降場地為5個。港澳兩地剛開始起
步，香港只有2個跨境直升機場，以及香港國際機場
可供運用，澳門只有澳門國際機場、外港客運碼頭
與澳門凼仔客運碼頭的直升機停機坪。此外，由於
港澳地區在飛行服務站、調度管理平台等基礎設施
建設不足，無法滿足大體量的低空飛行活動需求。

為此，陳丹丹建議，三地應強化協同發展，共建
共享灣區內部基礎設施建設，提高低空經濟發展的
硬件支撐能力。

健全低空飛行安全監管體系
由於粵港澳三地管理制度有所不同，空域管理與

協調複雜，將會影響了低空經濟活動的效率和規模
發展。陳丹丹提出，三地應攜手尋求國家民航局支
持，建立積極有效的粵港澳大灣區空域管理協調機
制，加強對空域的統一規劃管理銜接。

林至穎則進一步建議，三地政府應成立低空經濟
基礎建設工作小組，建立大灣區低空飛行管理服務
數字化統一平台，提高低空飛行的管理效率和服
務、審批效率以及安全性。

港區廣東政協委員呼籲
灣區低空經濟協同發力

1月13日，廣西十四屆人大三次會議開幕，廣西壯族自治區主席
藍天立在《政府工作報告》中提到廣西要全面對接粵港澳大灣區建
設，其中提出要深化大灣區經濟互補和協同發展。廣西人大代表、
賀州市市長彭代元在接受記者採訪時表示，賀州市將繼續深化與粵
港澳大灣區產業協同，助力 「一區兩地一園一通道」建設。

彭代元表示，近年來，賀州市創新推進以商招商、以商建
園、以商延鏈，搶抓大灣區電子信息、黃金珠寶等產業外溢機
遇，吸引了大灣區等區域的電子信息、黃金珠寶企業抱團轉
移，無中生有地打造了東融電子信息產業園和目前廣西唯一的
黃金珠寶全產業鏈園區。2024年，賀州市電子信息、黃金珠寶
產業分別實現規上工業產值48.7億元（人民幣，下同）、42億
元，同比分別增長38.3%、116.5%。

「我們還依託碳酸鈣等資源優勢以及毗鄰大灣區的區位優勢和
市場優勢，大力引進廣州雲鷹集團、廣東科谷鈣業、寧波科元控
股、寧波繽紛控股等大型企業集團，在賀州布局建設納米碳酸

鈣、母粒、降解新材料、塑料製品等高端碳酸鈣產品和下游終端
製造業項目，推動碳酸鈣全產業鏈升級發展。」彭代元說。

密切與灣區農文旅合作
彭代元強調，賀州還積極深化與粵港澳大灣區的農文旅合

作。 「爭取香港CMA檢定中心在賀掛牌成立廣西賀州分中心，
成為全區首家粵港澳大灣區 『菜籃子』產品質量安全承檢機
構，實現農產品質量檢驗檢測結果與大灣區互認，同時加大供
港澳、供粵蔬菜銷售規模，成為廣西目前唯一一個蔬菜 『直通
直銷』香港的設區市。」彭代元表示。

自1月5日起，香港西九龍至重慶西高鐵經停賀州，香港至賀
州約2小時可直達。據大數據統計，賀州已成為大灣區遊客最喜
歡的旅遊目的地之一，70%以上的區外遊客來自大灣區。 「2025
年，我們將以獲得2026年廣西文化旅遊發展大會承辦權、開通
直達香港高鐵等為契機，高質量組織開展好 『廣西旅遊年』活
動。」彭代元透露，賀州市將組團參加第 39 屆香港國際旅遊
展，舉辦賀州文化旅遊（香港）宣傳推介暨產業招商會，並深
化與香港研學旅行協會的合作，聯合香港地區實力旅行商開展
文旅營銷推廣活動，推動賀港兩地客源互送。 唐琳 歐陽萍

彭代元：深化與粵港澳大灣區產業協同
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